

*Ayer se clausuró en la Caja Provincial
el XLII congreso nacional*

El esperanto trata de abrirse camino

- En Málaga se creó el primer centro esperantista de España hace noventa años

Ayer tuvo lugar el acto de clausura del XLII congreso nacional de esperanto que desde el pasado viernes había congregado en Málaga a más de 50 delegados de todas las regiones españolas. La nota predominante entre los asistentes era la satisfacción de comprobar el arraigo que paulatinamente va tomando esta lengua, en sus palabras, «síntesis de las lenguas más cultas del mundo, que permite expresar todos los matices del pensamiento».

Esta lengua nace en 1887 cuando un oftalmólogo polaco, Luis Lázaró Zamenhof, publica su «Gramática en cinco idiomas» con el seudónimo de Doctor Esperanto —el que tiene esperanza—, que luego pasaría a ser el nombre del idioma. Dieciocho años más tarde se celebra en Francia el primer congreso internacional.

A partir de aquí fue

obteniendo reconocimientos oficiales, si bien su aceptación a nivel popular nunca ha sido grande, pasando por diversos altibajos. En nuestro país la fecha más feliz es 1963, año en que Juan Regulo Pérez comienza a llevar una cátedra de esperanto creada en la Universidad de La Laguna. En la actualidad son 65 las universidades del mundo que imparten su enseñanza.

Temas

En este XLII congreso se ha hecho una revisión del esperantismo en la historia, en la que han participado aportando sus tesis diferentes delegados de los grupos y secciones existentes en nuestro país. Igualmente se ha hecho un estudio de los recursos lingüísticos del esperanto, corroborándose, según el presidente de la liga internacional de instructores de esperanto, Francisco Zaragoza Ruiz, las dotes de facilidad y eficiencia del mismo. Un simposio sobre la enseñanza del esperanto en España, y otro sobre las actividades que realizan las diversas ramas esperantistas han puesto colofón a las reuniones.



Un momento de la intervención que hizo ayer por la mañana el presidente del comité local malagueño, Andrés Martín.

Objetivos y conclusiones

Sensibilizar y estimular a la opinión pública en favor del esperanto, buscar nuevos métodos de penetración del mismo, así como tratar de lograr que los esperantistas asuman responsabilidades en pro del idioma han sido los principales objetivos planteados al comienzo de las sesiones.

Las conclusiones obtenidas son optimistas.

Francisco Zaragoza lo expresaba en estos términos: «el esperanto, no con rapidez pero sí con paso firme, va arraigando en España. Actualmente imparten clases 250 colegios nacionales, se crean seminarios en universidades como Santiago, Valencia, Universidad Popular de Puerto Llano, y observamos inquietud por el tema en diversos círculos profesionales. Aquí hemos comprobado, sin especta-

cularidad, que cada vez se toma con más seriedad y la gente es más responsable».

Esta ha sido la segunda vez que se celebra en Málaga el congreso nacional de esperanto. La primera fue en 1959. Existe en nuestra ciudad un discreto arraigo de este idioma, ya que fue aquí, hace 90 años, donde se creó el primer centro esperantista de España.

**Sergio Contreras
Foto Salas**